

# お金の仕組みの摩訶不思議 第1回

世界情勢を理解するには  
「お金の仕組み」を知らなければならない



Ellen Brown 米国ロサンゼルス出身の作家、司法弁護士、社会活動家。公共銀行制度研究所の創始者であり会長(<http://www.publicbankinginstitute.org/>)。『Web of Debt』(『負債の網』)那須里山舎刊)は米国でベストセラーとなり、『Public Bank Solution』(本邦未訳)では、公共銀行の必要性を説いている。最新刊は『Banking on the People』(本邦未訳)で、2019年6月1日に米国で出版された。ブログはEllenBrown.comで読むことができる。民主的な経済を研究する『The Democracy Collaborative』のフェローでもある。

ベストセラーとなった原著を掲げるエレン・ブラウン氏

現代のお金の世界は複雑怪奇で理解するのが大変だ。そこで米国でベストセラーとなった『負債の網』(那須里山舎刊)の著者エレン・ブラウン氏に、世界のお金の仕組みについて解説してもらつことにした。今回は彼女が住むロサンゼルスのハリウッドに出向いて、世界情勢を理解するために必要な、お金の仕組みの基本について話を聞いてきた。

◇

**お金の九五%は  
民間銀行が創る**

— 現代のお金の仕組みは複雑怪奇です。経済学者によつて、解釈も大きく異なります。エレンさんの近著『負債の網』は、さまざまな見解の中でも異彩を放つていると思います。そこで現代のお金の仕組みを理解するにあたつて、大事なポイントをいくつか教えてください。

ブラウン氏 まず、お金が誰によって、どのように創られているかを知ることが大事です。世界中のほとんどの国において、お金の九五%以上が、民間銀行によって創られています。中央銀行もお金を創っていますが、全体の五%

程度です。

現代のお金の世界は複雑怪奇で理解するのが大変だ。そこで米国でベストセラーとなつた『負債の網』(那須里山舎刊)の著者エレン・ブラウン氏に、世界のお金の仕組みについて解説してもらつことにした。今回は彼女が住むロサンゼルスのハリウッドに出向いて、世界情勢を理解するために必要な、お金の仕組みの基本について話を聞いてきた。

——銀行はどのようにお金を創るのでしょうか？

**ブラウン氏** 私たちが銀行からお金を

借りると、銀行は帳面に金額を打ち込んでくれます。これでお金が生まれま

す。これが世間で流通するのですが、そのほとんどは、コンピューター上で、数字として移動するだけです。例えば

商品を購入して銀行振込をしたら、あ

なたの口座から相手の口座に数字が動くだけです。つまり銀行はたくさん現金を持っているわけではありませんし、預かった預金を元手に貸し出しがしているのでありません。持っている現金は、貸し出しているお金の8%以下です。

——銀行はお金（現金）を持つていな

いのに、お金を貸せるわけですね？

**ブラウン氏** その通りです。銀行は、

マジックのように無からお金を作り出

しています。そして、この無から創つたお金に利子を付けて、利益をあげて

います。

——まるで詐欺みたいですね。

**ブラウン氏** よく詐欺だと言われます。

歴史的には詐欺からはじまっています。

銀行はこのようなマジックを行つてよいと、国家によって許可されているわけです。お金を作るのもともと国家

の仕事ですが、現代の多くの国では民間銀行に任されています。借りたお金には利子が付きますが、利子の分のお金を銀行は創りません。そこで現在、流通しているお金の中から利子を払うことになります。つまり世の中では常

にお金が不足しており、競争社会が生じます。

——利子が諸悪の根源ですか？

**ブラウン氏** そうは言いません。利子

が生む利益を民間銀行が持つていてしまったのが問題です。政府が融資して利息を受け取るならば健全です。現代の商品の価格のうち、半分以上は利子の支払いに充てられています。利子を払うことがなければ、製品価格を半分にできることになります。

——銀行がマジックのように、無から

お金を創り出す仕組みは、いつ頃始ま

つたのでしょうか？

**ブラウン氏** ヨーロッパ中世の金細工

師たちが発見した仕組みです。金細工

師は金貨を鋳造し、宝飾品を作つてい

ましたが、大金持ちから金を預かるようになりました。大金持ちにとつて、

当時、通貨に使えた金を持ち運ぶのは

不便でしたし、保管場所にも困りました。そこで安全な保管場所として、金細工師に預けたのです。金細工師は預かり証を発行しましたが、これがやがて通貨として流通することになります。

——それはただの紙ですね。

**ブラウン氏** そうです。やがて金細工師たちは、大金持ちの商人や地主が、金を引き取りに来ないことに気付きま

した。統計をとつてみると預かれた金の一〇%を保管しておけば十分です。そこで金細工師たちは残りの九〇%の金を貸しはじめたのです。金細工師たちは、大金持ちたちが返却を求めてくる時に備えて、預かれた金の一〇%を保管しておけばよかつたわけです。これが部分準備制度（フラクシヨナル・リザーブ制度）の始まりです。

——現代でもこの制度は使われていますね。

**ブラウン氏** 戦争になつたもう一つの

理由は、当時のイギリスの植民地ペニ

ンブルニア州が、経済的に急成長して

いたことがあります。ベンジャミン・フ

ランクリンなどが推奨したお金の仕組

みが大成功したのです。それは植民地

政府が独自に紙幣を発行するという方

法でした。植民地は金銀のような富は持つていませんから、植民地政府の信用だけで、紙幣を発行して人々に融資したのです。これが大成功したので、

英國は植民地政府に紙幣の発行を廃止するように求めたのです。

なり、当時の貴族や国王に貸し付けをするようになりました。最終的にはイングランド銀行のよう国家の代わりに、通貨を発行するまでになつてきます。

## 金融機関の特権を脅かすと最後は戦争を仕掛けられる

——『負債の網』によると、イギ

リス国王が民間銀行であつたイングラン

ド銀行に多額の借金をして、その借

金返済のために植民地であつたアメリ

カに多大な税金をかけ、それがアメリ

カ独立戦争の引き金になつたそうです

ね。

**ブラウン氏** 戦争になつたもう一つの

理由は、当時のイギリスの植民地ペニ

ンブルニア州が、経済的に急成長して

いたことがあります。ベンジャミン・フ

ランクリンなどが推奨したお金の仕組

みが大成功したのです。それは植民地

政府が独自に紙幣を発行するという方

法でした。植民地は金銀のような富は持つていませんから、植民地政府の信

用だけで、紙幣を発行して人々に融資したのです。これが大成功したので、

英國は植民地政府に紙幣の発行を廃止するように求めたのです。

——なにがいけないのでしょう？





発で、歴史上、何度も制度が変わっています。

世界の超大国で、ドルという基軸通貨をもつ米国の中央銀行が大銀行の支配下にあると、どのような弊害があるのでしょう？

**ブラウン氏** ひとつはリーマンショックのよろづや金融危機が定期的に発生することです。だいたい十年ごとに金融危機が発生しています。もうすぐリーマンショックを超える金融危機が発生するでしょう。

めに働いています。FRBには連邦準備制度という名前がついていますが、これは銀行が破綻した時に銀行を救済するための組織であることを示しています。

——日本では政府が日本銀行の株を五五%所有していますから、だいぶ形態が違うのですね。

**ブラウン氏** 日本の法律では金融政策を立案する時、日銀と財務省が協力することになっていますが、米国では、FRBの金融政策に、政府や議会は関与できません。

——そうなると米国政府はお金を自由に発行できないのですね？

中央銀行を誰が支配するかで闘争が活

出しています。内容は公共銀行を設立するなどの方法で、国家が大胆に財政出動して社会保障や温暖化対策をするというものです。これらの政策をFRBが支えることがあるのでしょうか？

**ブラウン氏** 理論的には可能です。日本銀行のようにFRBが米国の負債の四〇%を買い取ってしまうので

お話を市場に放出するという量的緩和をしても、インフレは起きていません。

——日本は一千百兆円という財政赤字を抱えて、財政再建を叫ぶ人が多いのですが？

**ブラウン氏** 日銀が国債の四〇%以上を購入しています。国が発行して日銀が買戻したので、国が買戻したことになります。例えは私に住宅ローンがあつたとして、それを買取ってしまえば、借金を返したことになります。

そこで日本の実際の財政赤字は四〇%以上も縮小されています。日銀は帳簿の上で、債務を帳消しにするだけでよいのです。インフレも、目標の二%の半分にも達していないので、まだまだ財政出動をする余地があります。

——アレクサン德拉・オカシオ・コルテス下院議員が提出した「グリーン・ニューデール政策」を読むと、国や州立銀行しかねないそですね。「グリーン・ニューデール政策」に公共銀行は使いますか？

**ブラウン氏** 一九三〇年代の大恐慌の後に、フランクリン・ルーズベルト大統領が活用した「復興金融公社」のようものを設立する必要があります。

——「復興金融公社」はうまく機能したのでしょうか？

**ブラウン氏** 一九三〇年代の大恐慌の後、二十五年間活躍しましたが、その間に、米国の住宅や道路、橋、大学、農業、電力などの必要なプロジェクトに融資をして、国を再建させました。

さらに一九四〇年代になると第二次世界大戦を戦うために必要なさまざまなプロジェクトに融資を行い、大成功を収めています。当時は米国最大の会社で、世界最大の金融機関でした。最終的に「復興金融公社」は銀行の機能を使つて大きな利益をあげています。

(以下、次号に続く)